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Дворец детского и юноше-
ского творчества с 2021 года 
проходит поэтапную модер-
низацию, конечным итогом 
которой станет абсолютно 
новый формат учрежде-
ния дополнительного обра-
зования. С промежуточны-
ми итогами этой масштабной 
реновации ознакомился гу-
бернатор Архангельской об-
ласти.

За последние три года внутренний 
и внешний облик учреждения, а 
также его возможности существен-
но изменились: в 2021 году здесь от-
ремонтирован плавательный бас-
сейн, в 2022-м открыта первая в По-
морье спортивная площадка для 
уличного баскетбола, позволяю-
щая проводить спортивные сорев-
нования высокого уровня.

В прошлом году отремонтирова-
ны фасады здания с витражными 
системами и установлена архитек-
турная подсветка, обновлены сети 
теплоснабжения, водоотведения и 
водоснабжения, заменены системы 
электроснабжения и автоматиче-
ской пожарной сигнализации.

Кроме того, в 2023 году проведе-
на большая работа по обновлению 
зрительного зала, который теперь 
оснащен самым современным све-
товым и звуковым оборудованием, 
а также механикой сцены. Финан-
сирование на капитальный ремонт 
зрительного зала ДДЮТ получил 
за счет арктической «Единой суб-
сидии» – более 190 млн рублей.

– Полностью заменены все крес-
ла: теперь в зрительном зале 450 
мест, – рассказала директор Дворца 
детского и юношеского творчества 
Валентина Шульгина. – Установ-
лены три экрана: один – на сцене и 
два боковых. Помимо этого, в зале 
работают видеокамеры, благодаря 
чему мы можем вести трансляции. 
Помещение теперь также наполне-
но светом – установлено 200 свето-
вых приборов. Звук в зале стал бо-
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Зал с тремя экранами,  
авиакорт и автогородок
губернаторÎалександрÎЦыбульскийÎпосетилÎотремонтированныйÎконцертныйÎзалÎÎ
ДворцаÎдетскогоÎиÎюношескогоÎтворчества

лее глубоким за счет специальных 
акустических панелей, которыми 
обшиты стены. Это очень важно: 
как для артистов, так и для зрите-
лей.

В этом году продолжится благо-
устройство прилегающей к ДДЮТ 
территории, также будет проведе-
на модернизация зоны амфитеатра 
с установкой навеса. Вместе с тем в 
планах руководства учреждения – 
создание мини-парка с зоной отды-
ха, обновление автогородка, строи-
тельство авиакорта и установка си-
стемы видеонаблюдения. Продол-
жится и ремонт помещений вместе 
с закупкой учебного оборудования.

Александр Цыбульский также 
поддержал идею организовать на 
базе учреждения дополнительного 
образования обучение управлению 
беспилотными летательными ап-
паратами.

– Специальный полигон для по-
летов как раз можно будет сделать 
на авиакорте, который мы созда-
дим. Дворец детского и юношеского 
творчества точно нужно вовлекать 
в процесс обучения управлению 
беспилотниками – площадка для 
тренировок появится совсем скоро, 
– отметил глава региона.

В следующем году планируется 
завершить ремонт холлов первого 
и второго этажей, а в 2026-м в уч-
реждении намерены модернизиро-
вать башню здания и оборудовать в 
ней детский центр журналистики и 
киностудию.

– Если отремонтировать купол и 
сделать его прозрачным, то можно 
было бы там разместить панорам-
ную детскую телестудию. Ребята 
сами могли бы готовить програм-
мы и приглашать гостей – это дало 
бы возможность им более деталь-
но разобраться в профессии, и они 
бы пошли дальше в журналисти-
ку абсолютно осознанно, – сказал  
Александр Цыбульский.

Сейчас ведется предварительная 
работа с проектными организация-
ми по вопросу реконструкции баш-
ни, а также изменения путей досту-
па в купол.



2
архангельскÎ–ÎгороДÎвоинскойÎславы
№5Î(1337)
22 январяÎ2024Îгода

окружные акценты

Организация зимнего и лет-
него содержания территорий, 
ремонт памятников, высадка 
цветов, обновление детских 
площадок, ремонт деревян-
ных мостовых, благоустрой-
ство кладбищ – эти и многие 
другие задачи удалось ре-
шить за прошедший год.

В течение 2023 года администра-
цией Соломбальского округа был 
заключен 41 муниципальный кон-
тракт. Так, подрядчики округа за-
нимаются уборкой снега на вну-
триквартальных проездах, убор-
кой мусора и покосом на терри-
ториях общего пользования. За-
действованы и рабочие по благо-
устройству, которые приняты в 
штат администрации округа.

– Специфика Соломбалы – боль-
шое количество деревянных тро-
туаров. В 2023 году мы выполнили 
большой объем их ремонта – 2,3 ты-
сячи квадратных метров на сумму 
более 2,2 миллиона рублей. На Со-

Ржавым гаражам, хозпо-
стройкам и самодельным те-
плицам не место на террито-
риях общего пользования. 

Одна из задач администраций 
округов – организация работы по 
демонтажу нелегальных построек.

– Сотрудники администрации 
Ломоносовского округа проводят 
мониторинг территорий, проверя-
ют сведения по заявлениям от жи-
телей. Если оказывается, что кон-
струкция размещена без законных 
оснований, то вопрос выносится на 
заседание рабочей группы по сносу 
самовольно установленных времен-
ных объектов. Это большая и трудо-
емкая работа, в результате которой 
за последние три года нам удалось 
освободить жилые кварталы почти 
от 300 подобных объектов, – поясни-
ла глава администрации Ломоно-
совского округа Вера Пономарева.

Наряду с этим администрация 
округа большое внимание уделя-
ет сезонному содержанию терри-
торий, озеленению, ремонту дере-
вянных тротуаров, а также обнов-
лению игровых площадок. Так, в 
2023 году в Ломоносовском округе  
на 26 детских площадках были 
установлены новые игровые и 
спортивные элементы.

Самым масштабным проектом 
прошлого года для администрации 
Ломоносовского округа стал ре-
монт воинского захоронения и па-
мятника солдату-освободителю на 
Ильинском кладбище. В результа-
те мемориальное место обрело до-
стойный вид, а на гранитных пли-
тах появились полные имена по-
гибших в годы войны бойцов.

Город избавляется от трущоб
ЗаÎтриÎгодаÎвÎломоносовскомÎокругеÎубралиÎ300ÎнезаконныхÎконструкций

Задачи – уборка и содержание округа
вÎ2024ÎгодуÎадминистрацияÎсоломбальскогоÎокругаÎпродолжитÎсовершенствоватьÎработуÎпоÎосновнымÎнаправлениям

ломбальском кладбище удалось об-
новить практически все тротуары. 

Также мы не оставляем без вни-
мания вопрос замены игрового обо-
рудования. Для безопасности де-
тей проводился текущий ремонт, 
а также были установлены новые 
элементы на площадках на улице  
Маяковского, 27 и на улице Поляр-
ной, 6, – рассказал глава админи-
страции Соломбальского округа 
Дмитрий Попов.

Также были организованы вы-
воз 12 тонн отработанных автомо-
бильных прокрышек с территории 
общего пользования, свод аварий-
ных тополей, в том числе на остро-
ве Хабарка, обустройство огражде-
ния на Соломбальском кладбище и 
поставка 45 контейнеров для клад-
бища «Южная Маймакса». 

В 2024 году администрация окру-
га продолжит совершенствовать 
работу по основным направлениям 
и планирует приобрести новогод-
нюю ель с украшениями для уста-
новки на острове Хабарка, подчерк- 
нул Дмитрий Попов. 

Î� Фото:ÎаДминистраЦияÎломоносовскогоÎокруга
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Год семьи

иринаÎДолгорукая

Как рассказала начальник 
управления по вопросам се-
мьи, опеки и попечитель-
ства Ольга Дулепова, в 2023 
году специальным дипломом 
«Признательность» поощре-
ны 16 многодетных семей. 

13 архангельских семей приня-
ли участие в городском конкурсе 
«Эстафета семейного успеха». Побе-
дителями стали представители Се-
верного округа и округа Майская 
Горка. Четыре многодетные матери 
из Октябрьского, Соломбальского 
округов и округа Варавино-Факто-
рия были удостоены знака отличия 
«Материнская слава» III степени.

Медалью «За любовь и верность» 
в прошлом году наградили пять се-
мей. Награды удостоены супруги 
Галина и Владимир Пащенко,  
Николай и Тамара Бондарук, 
Александр и Татьяна Ширяевские,  
Владимир и Валентина Лупачевы,  
а также Владимир и Любовь 
Кузьмины. Стаж семейной жизни 
награжденных супружеских пар 
составляет от 38 до 60 лет, а две из 
них – многодетные. 

– Стоит отметить также, что в 2023 
году большая работа велась и по под-
держке семей и детей, оказавшихся 
в трудной жизненной ситуации. Так, 
за счет средств городского бюджета 
были обеспечены полным набором 
канцелярских принадлежностей 40 
первоклассников из семей группы 
риска по социальному сиротству и 
многодетных малоимущих семей, – 
отметила Ольга Дулепова. 

Кроме того, с 2018 года в здании 
городской администрации устанав-
ливается специальный куб для сбо-
ра школьных принадлежностей.  
В результате проведения акции 
«Скоро в школу» в 2023 году к но-
вому учебному году помощь была 
оказана 135 семьям, находящимся в 
трудной жизненной ситуации.

Безусловно, значимым событи-
ем снова стал городской конкурс 
«Женщина года», который тради-
ционно организует администра-
ция Архангельска при поддержке 
регионального отделения Союза 
женщин России. В прошлом году 
в нем приняли участие более 20 
архангелогородок. Мастер по из-
готовлению северных пряников 
– козуль Евгения Ткачева ста-
ла победительницей в номинации 
«Женщина – хранительница север-
ных традиций». Мама пятерых де-
тей Анжелика Янсон завоевала 
победу в номинации «Тепло мате-
ринского сердца», а председатель 
совета ветеранов округа Варавино- 

Фактория Людмила Петрова –  
в номинации «Лидер обществен-
ных инициатив». В номинации 
«Женщина – предприниматель» 
победителем признана кондитер 
Алена Стрельникова,  а в номи-
нации «Женщина и профессия» – 
врач – детский хирург, заведую-
щая отделом статистики Архан-
гельской областной детской кли-
нической больницы Елизавета  
Бородина. Именно она также ста-
ла обладательницей звания «Жен-
щина года – 2023». 

Ее работа – это приемы, ночные 
дежурства, реанимационные бри-
гады и сложные операции, коман-
дировки в отдаленные поселки Ар-

хангельской области, преподава-
ние в медицинском колледже, на-
учные статьи, учет и медицин-
ская статистика, от которой зави-
сит работа всей больницы. А еще 
вместе с супругом и двумя детьми  
Елизавета Юрьевна активно зани-
мается творческой и благотвори-
тельной деятельностью.

Не обошли вниманием и отцов.  
С 2013 года в Архангельске прово-
дится городской конкурс «Самый 
лучший папа», и за 10 лет участие 
в нем приняли 185 мужчин. В 2023 
году победу в конкурсе одержал 
Виталий Матвеев – папа двоих 
сыновей и трех дочерей. Сыновья 
– спортсмены. Руслан – обладатель 

синего пояса с желтой полосой по 
карате, Кирилл входит в основной 
состав команды «Водник-2011» и 
имеет третий юношеский разряд. 
Анастасия с ранних лет проявля-
ет музыкальные и творческие спо-
собности. Анна обожает собирать 
«Лего», придумывая разные мо-
дели и сюжеты. Младшая дочка 
Оленька – еще совсем малышка, о 
которой заботится вся семья. 

В 2024 году, который Прези-
дентом России Владимиром  
Путиным объявлен Годом семьи, в 
управлении продолжат работу, на-
правленную на укрепление семей-
ных ценностей.

Старый Новый год в России 
отмечают в ночь с 13 на 14 
января. Праздник сохранил-
ся как дань исторической 
традиции. 

Конечно, основная цель этого дня 
– собраться семьей и приятно про-
вести время. Поздравить всех, кого 
не успели, использовать послед-
ний шанс подарить новогоднюю от-
крытку или вручить подарок.

По традиции праздник для жите-
лей округа в Майском парке орга-
низует команда депутата областно-
го Собрания Александра Фролова  
и депутата Архангельской город-
ской Думы Сергея Чанчикова.

– Это старая и добрая традиция 
– отмечать Новый год именно в 
Святки. Поэтому наша команда ор-
ганизовала этот семейный празд-
ник для всех жителей округа. Ста-
рый Новый год – еще один отлич-
ный повод окунуться в атмосферу 

зимнего волшебства. Тем более се-
годня Дедушка Мороз снова пора-
довал подарками! Хочется еще раз 
пожелать всем добра, мира, благо-
получия в новом, 2024 году! – отме-
тила депутат Архангельской город-
ской Думы Ольга Шананина. 

Организовать праздник для жи-
телей также помогли женсовет и 
молодежный совет округа Майская 
Горка.

– Так исторически сложилось в 
нашей стране, что мы поздравляем 

друг друга со старым Новым годом, 
который отмечаем в ночь с 13 на 14 
января. Наверное, старый Новый 
год специально для тех, кто верит в 
чудеса и любит добрые праздники. 
Это еще один прекрасный шанс за-
гадать желание, подарить радость 
и улыбки своим близким, друзьям, 
коллегам, порадовать сюрпризами 
и теплыми искренними пожела-
ниями, – отметила депутат Архан-
гельской городской Думы Елена 
Ануфриева.

Отличное настроение гостям 
праздника создавали сказочные ге-
рои: Баба-яга, Снежная королева, 
Лисичка, клоуны и, конечно, Дед 
Мороз со Снегурочкой.

В программе были новогодние 
забавы, командная игра в снежки 
– юкигассен, цветные ледяные кег-
ли, рисование на снегу и множе-
ство других интересных площадок. 
Дед Мороз и Снегурочка за участие 
и победы в конкурсах и розыгры-
шах дарили сладкие подарки.

«Новогодний переполох» случился в Майском парке!
народныеÎизбранникиÎорганизовалиÎпраздникÎдляÎжителейÎокруга

Возродить уважительное  
отношение к большой семье
вÎуправленииÎпоÎвопросамÎсемьи,ÎопекиÎиÎпопечительстваÎадминистрацииÎгородаÎподвелиÎитогиÎработыÎвÎ2023Îгоду
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Большая часть из них – 
это постановка на учет 
и направление вос-
питанников в детские 
сады – более 3000 за-
явлений.

Также около 1400 заявлений 
подано для получения раз-
решения на проведение зем-
ляных работ. Более 1000 заяв-
лений – для оказания мер со-
циальной поддержки за счет 
городского бюджета.

В 2023 году увеличилось ко-
личество заявлений на пре-
доставление муниципаль-
ных услуг, поданных в элек-
тронном виде, – всего 4273 за-
явки, что на 19% больше, чем 
в 2022-м (3595 заявлений).

Стоит отметить, что всего 
специалисты администра-
ции Архангельска предо-
ставляют 56 муниципальных 

услуг. Предварительно за-
писаться на предоставление 
муниципальной услуги мож-
но на официальном сайте го-
родской администрации. 

В день приема заявителю 
необходимо заблаговремен-

но подойти в Центр муни-
ципальных услуг по адресу:  
пл. В. И. Ленина, 5, и полу-
чить талон в терминале элек-
тронной очереди, используя 
код предварительной записи. 
Заявителя пригласят ко вре-

мени, которое было выбрано 
при онлайн-регистрации.

Центр работает с поне-
дельника по пятницу с 9:00 
до 16:00 без перерыва на обед. 
Суббота, воскресенье – вы-
ходные дни.

С заботой  
о старшем поколении 
В городской казне на 2024 год заложено  
93 миллиона рублей на льготные поездки  
в общественном транспорте для пожилых 
людей. 

Как отметил глава областного центра Дмитрий  
Морев, в настоящее время в Архангельске прожива-
ют 27 тысяч пенсионеров, которые пользуются льгот-
ной картой «Поморье» для бесплатного проезда в ав-
тобусах. Только за прошлый год пожилые горожане 
совершили по этой карте более двух миллионов по-
ездок. Это не только наземный транспорт, но и реч-
ные суда.

С 1 апреля 2023 года оператором системы учета и 
оплаты проезда стало областное учреждение «Архте-
лецентр». Оно выдает льготные транспортные карты 
нового образца «Поморье».

– Большинство пассажиров продолжают использо-
вать ранее полученную транспортную карту «Льгот-
ная». В прошлом году «Архтелецентр» выдал почти 
три тысячи новых карт «Поморье» и заменил пол-
торы тысячи карт по утратам, – рассказал Дмитрий  
Морев.

В этом году в бюджете Архангельска решили преду- 
смотреть 93 миллиона рублей на льготу по бесплат-
ным поездкам на общественном транспорте для жите-
лей областного центра, которым больше 70 лет.

Напомним, что на транспортную льготную карту 
«Поморье» ежеквартально зачисляется 60 поездок. Не-
использованные поездки сгорают, перенести на следу-
ющий квартал их нельзя. В случае когда человек впер-
вые получает льготную карту не в начале очередного 
квартала года, количество поездок зависит от факти-
чески оставшегося времени: 40 – на два месяца, 20 – на 
один месяц. На следующий квартал начисляется пол-
ное количество поездок.

 

Газ придет в три  
городских округа
В Архангельске проложат 27-километровый 
газопровод для газификации трех городских 
округов. Распределительная сеть позволит 
обеспечить природным топливом объекты 
Маймаксанского, Соломбальского и Северно-
го округов столицы Поморья.

– Продолжаем выполнять поручение Президента 
России по подключению домов к газу. В рамках про-
граммы развития газоснабжения и газификации об-
ласти приступили к строительству в Архангельске 
газопровода протяженностью 27 километров. К концу 
следующего года техническую возможность газифи-
кации получат больше тысячи домовладений, а так-
же промышленные предприятия, расположенные на 
этих территориях, – отметил губернатор Александр  
Цыбульский. 

Новая сеть создаст в Архангельске условия для гази-
фикации судоремонтного завода «Красная Кузница» и 
других промышленных предприятий. Завершить про-
кладку объекта планируется в следующем году.

Напомним, что в 2023 году в Поморье введено в строй 
60 километров сетей газоснабжения, что позволило 
предоставить техническую возможность газификации 
трем тысячам домовладений. Из них более 1,2 тысячи 
уже подключены к сети и активно пользуются газом. 

Город и мы

В архангельских шко-
лах 20 тысяч детей 
обеспечены бесплат-
ным питанием: это одна 
из мер поддержки се-
мей с детьми.  

В 50 образовательных орга-
низациях города организова-
но бесплатное горячее пита-
ние учащихся 1–4-х классов. 
В 2023 году на питание 16,5 
тысячи учеников начальных 
классов было предусмотрено 
237 млн рублей.

Как отметила директор де-
партамента образования ад-
министрации Архангельска 
Светлана Базанова, с на-
чала 2024 года стоимость пи-
тания выросла и составляет  
91 рубль 29 копеек в день. 

Особое внимание уделяет-
ся детям с ограниченными 
возможностями здоровья: 
для них действует система 
двухразового бесплатного 
питания. Таких детей в шко-
лах города более тысячи. 
Часть из них обучается на 
дому и получает так называ-

У ребенка на обед  
суп и парочка котлет!
вÎархангельскеÎнаÎшкольныеÎобедыÎдляÎребятÎизÎмалоимущихÎсемейÎÎ
дополнительноÎнаправятÎ16ÎмиллионовÎрублей

ПодготовилаÎиринаÎколесникова

емый сухой паек или денеж-
ную компенсацию – по выбо-
ру родителей. 

По словам главы горо-
да Дмитрия Морева, в 2024 
году, который объявлен пре-
зидентом Годом семьи, уве-
личено финансирование на 
поддержку малоимущих се-
мей. 

– Дети из таких семей по-
лучают бесплатное питание 
не только в начальной шко-

ле, но и с 5-го по 11-й класс.  
В 2024 году на обеспечение 
горячим питанием 1030 де-
тей из малоимущих семей 
городской администраци-
ей запланировано почти 16 
миллионов рублей. Стои-
мость обедов для них увели-
чена на 10%. Также обеспе-
чены горячим питанием за 
счет бюджета дети участни-
ков СВО, – сообщил Дмитрий 
Морев.

К слову, за качеством 
школьных обедов следит не 
только Роспотребнадзор. На-
пример, в школе № 33 кон-
троль за организацией пита-
ния ведут родители.

– Сформирована инициа-
тивная группа родителей, 
которая периодически про-
водит рейды в столовой. 
Они проверяют, насколь-
ко чистые зал, столы, соот-
ветствует ли подача блюд 
меню, которое выкладывает-
ся ежедневно, температуру 
подаваемых блюд, соответ-
ствуют ли они норме по весу 
и другое, – говорит замести-
тель директора архангель-
ской школы № 33 Наталья 
Поспелова. 

А еще в 33-й школе с это-
го учебного года обновилась 
столовая. Дизайн соответ-
ствует гигиеническим, эсте-
тическим и функциональ-
ным требованиям. Теперь 
это стильное пространство с 
вкраплениями желтого цве-
та, который, по мнению пси-
хологов, да и самих детей, 
повышает аппетит.

– Столовая была неяркая, 
а сейчас красивая! Мне в 
меню нравятся макароны с 
котлетой и суп гороховый, 
– поделился ученик школы  
Сергей Свинцицкий. 

В помощь жителям города
вÎ2023ÎгодуÎвÎадминистрацииÎархангельскаÎпринялиÎÎ
иÎобработалиÎболееÎ17ÎтысячÎзаявленийÎгорожан

В 2023 году 
на питание 
16,5 тысячи 
учеников 
начальных 
классов 
было  
предусмо-
трено 237 
млн рублей
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Город и мы

Он появится в столи-
це Поморья благода-
ря участию региона в 
федеральном проекте 
«Создание сети совре-
менных кампусов» на-
ционального проекта 
«Наука и университе-
ты», инициированного 
Президентом России.

Напомним, что в кампусе 
«Арктическая звезда» будет 
создана многофункциональ-
ная инновационная среда с 
инфраструктурой, включа-
ющей спортивные и куль-
турно-досуговые объекты, 
образовательные простран-
ства, а также общественную 
территорию, свободную для 
посещения всеми желающи-
ми.

Легкоатлетический ма-
неж будет включать в себя 
четыре круговые 200-метро-
вые дорожки, шесть прямых 
60-метровых беговых доро-
жек, зоны для прыжков в вы-
соту, длину, толкания ядра, 
а также трибуны для зрите-
лей на 300 мест.

Сегодня для проведения 
тренировочных занятий 
сборной Архангельской об-
ласти по легкой атлетике до-
ступны всего три манежа: в 
Архангельске, Северодвин-
ске и Коряжме. Эти спортив-
ные объекты расположены в 
подтрибунных помещениях 
и представляют собой четы-
ре прямые 100-метровые до-
рожки.

Современный легкоатле-
тический манеж даст новые 
возможности для развития 
легкой атлетики в регионе.  

Новые возможности 
для легкой атлетики
вÎобластномÎцентреÎпостроятÎкруговойÎлегкоатлетическийÎманеж

ровки круглый год, – сказа-
ла она. – А это значит, что 
в Поморье появятся новые 
чемпионы по легкой атлети-
ке – талантливые спортсме-
ны, которые будут прослав-
лять регион на соревновани-
ях различного уровня. Кро-
ме того, новый легкоатлети-
ческий манеж – это и новое 
спортивное пространство 
для всех жителей региона, 
стремящихся поддерживать 
здоровый образ жизни. Сей-
час все больше северян вы-
бирают для своего физиче-
ского здоровья занятия лег-
кой атлетикой, ведь это от-
личная тренировка для всех 
групп мышц, которая спо-
собствует укреплению сер-
дечно-сосудистой системы.

В этом уверена тренер выс-
шей категории, наставник 
сборной Архангельской об-
ласти по легкой атлетике 
Анна Мингалева.

– Благодаря строительству 
нового легкоатлетического 
манежа сборная Архангель-
ской области сможет прово-
дить качественные трени-

Северяне могут полу-
чить социальный вы-
чет по НДФЛ на себя и 
на ребенка по расходам 
на фитнес или другие 
физкультурно-оздоро-
вительные услуги.

Данная мера поддержки 
была разработана по пору-
чению Президента РФ и на-
правлена на поддержку рос-
сиян, ведущих здоровый об-
раз жизни и регулярно зани-

мающихся физической куль-
турой.

Минспорт России опреде-
лил перечень физкультурно-
спортивных организаций и 
индивидуальных предприни-
мателей для получения фи-
зическими лицами налогово-
го вычета за занятия спортом 
на 2024 год. В него вошли 4088 
физкультурно-спортивных 
организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей.

Среди них – 20 физкуль-
турно-спортивных органи-

заций и 35 индивидуальных 
предпринимателей Архан-
гельской области. Перечень 
за 2022, 2023 и 2024 годы опу-
бликован по сайте прави-
тельства Архангельской об-
ласти.

Для получения налогово-
го вычета необходимо пред-
ставить заявление работо-
дателю, а в налоговый ор-
ган – декларацию 3-НДФЛ и 
подтверждающие докумен-
ты: копию договора на ока-
зание вам или в пользу ва-

шего ребенка физкультур-
но-оздоровительных услуг; 
кассовый чек в бумажной 
или электронной форме; до-
кументы, подтверждающие 
ваше родство (в частности, 
свидетельство о рождении, 
свидетельство об усыновле-
нии).

Отметим, что с 1 января 
2024 года максимальная сум-
ма расходов, с которой пре-
доставляется вычет, вырас-
тет с 120 тысяч до 150 тысяч 
рублей.

Как вернуть деньги за занятия спортом

Минимум движения – 
всех надежд  
крушение! 
вÎархангельскеÎпродолжаетÎработуÎ
школаÎукрепленияÎздоровья

Проект Архангельского областного цен-
тра общественного здоровья и медицинской 
профилактики направлен на формирование 
у северян мотивации к ведению здорового 
образа жизни.

На днях стартовал новый цикл занятий, которые вклю-
чают лекции и оздоровительные танцы. Первый прак-
тикум в этом году был посвящен когнитивным функ-
циям и способам их сохранения.

– Мы уделяем внимание разным аспектам здоро-
вья, – рассказала автор и ведущая проекта, врач Елена  
Гафарова. – В том числе вопросам сохранения памя-
ти. Также учимся правильно подбирать продукты для 
коррекции массы тела, а еще танцуем, что повышает 
физическую активность и просто поднимает настрое-
ние.

Занятия бесплатные, проводятся по вторникам в 
городской детской библиотеке имени Е. С. Коковина 
по адресу: г. Архангельск, Наб. Северной Двины, 135. 
Присоединиться может любой желающий. Главное – 
быть в удобной одежде и обуви, а также взять блокнот 
и ручку.

По словам министра здравоохранения Архангель-
ской области Александра Герштанского, проект 
центра помогает в профилактике хронических заболе-
ваний.

– Избыточная масса тела и низкая физическая актив-
ность – основные факторы риска ухудшения самочув-
ствия и появления таких хронических заболеваний, 
как гипертония и сахарный диабет. Не допустить их 
появления можно с помощью здорового образа жизни: 
изменить пищевое поведение и двигательный режим, 
отказаться от вредных привычек, – сказал глава регио-
нального минздрава.

Отметим, что укрепление общественного здоровья, 
повышение продолжительности жизни и увеличение 
доли граждан, ведущих здоровый образ жизни, – цели 
президентского национального проекта «Демография».
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смысл истории

георгийÎгуДим-левкович

В Архангельске прошла 
межрегиональная научно-
практическая конференция 
«Историческое образова-
ние в школе и вузе: регио-
нальная история в контексте 
истории России».

На форуме представили успешный 
опыт разработки региональных 
историко-культурных стандартов 
и учебно-методических комплек-
сов, в том числе созданный научно-
педагогическим сообществом Ар-
хангельской области уникальный 
учебно-методический комплекс, 
ядром которого является полная 
линейка учебников «История Ар-
хангельского Севера».

ИСтОРИя – 
НеПРеРыВНый ПОтОК

Особое внимание – взаимо-
действию различных уров-
ней исторического образова-
ния в контексте проблем изу-
чения региональной истории, 
воспитательному потенциа-
лу исторического образова-
ния, современному содержа-
нию и методике преподава-
ния истории в целом.

Президент России Владимир 
Путин неоднократно высказывал 
свое мнение как по вопросу о пре-
подавании истории в средней шко-
ле, так и по общим, стержневым 
подходам к историческому образо-
ванию.

По мнению главы государства, 
история нашей страны – непрерыв-
ный, постоянный поток. Для госу-
дарства, общества, власти, граж-
дан крайне важны полные знания 
о нашем прошлом, поэтому мы 
должны рассматривать историю 
России в целом, со всеми, порой 
крайне сложными и даже противо-
речивыми периодами.

Самые драматичные и неодно-
значные события в истории – это 
неотъемлемая часть прошлого, и 
при всей разности оценок, мнений 
мы должны относиться к ним с ува-
жением.

Суть и ценность исторического 
знания состоят в умении анализи-
ровать события прошлого, пони-
мать, какие задачи стояли перед 
страной и как они решались. Тогда 
это знание позволяет определить, 
что делать сегодня, чтобы обеспе-
чить завтрашний день.

 

ИСтОРИчеСКОе 
ОБРАзОВАНИе  
И ПРОСВещеНИе

Министр образования Ар-
хангельской области, канди-
дат исторических наук, до-
цент Олег Русинов подчерк- 
нул, что историческое обра-
зование должно быть тесно 
связано с историческим про-
свещением.

Самое важное – это формирование 
личностной позиции по основным 
этапам развития российского обще-
ства и государства, бережное отно-
шение к нашей истории, которое по-
зволяет делать верные выводы из 
прошлого и не допускать фальсифи-
кации событий и их результатов.

История – это фундамент миро-
воззрения, без нее невозможно вос-
питание гражданственности и па-
триотизма. В то же время история 

– это наука, у нее есть свои предмет, 
методы, всегда идет поиск нового. 
Но этот поиск всегда базируется на 
аксиоматическом начале – на тех 
духовно-нравственных ценностях, 
которые присущи каждому из нас 
как члену общества.

ПРАВДА – ВАжНее
Нет ничего важнее прав-

ды, она основа коллективной 

Краеведение и краелюбие
ЗаÎдваÎурокаÎисторииÎвÎнеделюÎневозможноÎвоспитатьÎпатриотаÎниÎбольшой,ÎниÎмалойÎродины

исторической памяти – всего 
того, что связывает нас с про-
шлым. И различного рода 
попыткам стереть истори-
ческую память через фаль-
сификацию истории нужно 
противостоять. Но бороться с 
ними нужно с умом.

– Поэтому перед педагогами сто-
ит важнейшая задача постоянного 
обновления методики преподава-
ния исторического знания, форми-
рования у учащихся навыков само-
стоятельного исторического мыш-
ления, – отметил Олег Русинов.

ИСтОРИя –
этО ЛюБОВь  
НА ВСю жИзНь

Ректор САФУ, доктор фи-
лософских наук, профессор, 
председатель совета отделе-
ния Российского историческо-
го общества в Архангельской 
области Елена Кудряшова 
гордится тем, что по базовому 
образованию является учите-
лем истории и обществозна-
ния и трудовую деятельность 
начала в одной из школ Хол-
могорского района.

– История – это любовь на всю 
жизнь. И сегодня каждый из нас, 
историков, вспоминает слова вели-
кого русского историка Василия 
Осиповича Ключевского: «Исто-
рия – это не учительница, а надзи-
рательница. Она ничему не учит, 
но сурово наказывает за незнание 
уроков!»

И сегодня мы являемся свидетеля-
ми множества доказательств этого 
высказывания. Поэтому роль исто-
рии как науки и роль преподавания 
истории как учебной дисциплины 
сегодня многократно возрастает и в 
школе, и в вузе. Неслучайно с этого 
учебного года в высших учебных за-
ведениях, в том числе и в нашем уни-

верситете, введен специальный курс 
истории России для неисторических 
специальностей. И, конечно же, уси-
ливается научная, интеллектуаль-
ная составляющая в преподавании 
отечественной истории для базовых 
специальностей – преподавателей и 
учителей истории. И это правильно, 

– отметила Елена Кудряшова.

СМеНА ПАРАДИгМы
Мы в принципе сейчас пере-

оцениваем роль России в ми-
ровой истории. Происходит 
смена парадигмы историче-
ского мышления, которая тра-
диционно с XIX века исходи-
ла из отсталости России и не-
значительности ее влияния на 
процессы, происходившие в 
мире, и на самом деле мысли-
лась исключительно европо-
центричной.

В связи с этим новый вектор исто-
рического мышления базируется 
на признании многополярности не 
только современного мира, но и в 
целом исторического пути разви-
тия человечества. И что особенно 
радует – это акцент на значимости 
изучения региональной истории, 
для чего в Архангельской области 
уже созданы необходимые условия.

ИСтОРИя РОДНОгО 
КРАя

История Русского Севера – 
поморского края – поистине 
глубинна. У нас очень мощ-
ная историческая школа, свя-
занная с именами таких уче-
ных, как Георгий Георгиевич  
Фруменков, Анатолий  
Александрович Куратов, 
Владимир Николаевич  
Булатов и многие другие.

Это люди, которые писали исто-
рию нашего региона в контексте 

истории великой России. И не-
случайно возникла инициатива  
по созданию учебно-методическо-
го комплекса по истории нашего 
региона.

Благодаря работе слаженного 
коллектива единомышленников – 
преподавателей САФУ и учителей 
школ – создан высококачествен-
ный, интегративный и современ-
ный комплекс. Он включает в себя 
учебные пособия для школ и орга-
низаций среднего профессиональ-
ного образования, атлас, учебные 
хрестоматии, методические реко-
мендации.

В нем использован богатый опыт 
подготовки и издания «Поморской 
энциклопедии». Кроме того, был 
подготовлен комплект электронных 
образовательных ресурсов по исто-
рии Архангельской области, кото-
рый размещен в открытом доступе.

ПРОСВетИтеЛьСКАя 
МИССИя

Ректор Архангельского об-
ластного института откры-
того образования, предсе-
датель регионального отде-
ления Российского военно- 
исторического общества 
Сергей Ковалев подчеркнул 
важность практической ре-
ализации просветительской 
миссии, которую несет исто-
рия России.

– Поэтому появление учебно-ме-
тодического комплекса по истории 
Архангельской области не было 
случайным. Семь лет назад мы на-
чинали с идеи учебного пособия. 
Тогда речь шла об одном учебнике.

В итоге за эти годы была проде-
лана огромная работа – только до-
кументов было обработано более 
10 тысяч – по созданию серьезного 
и многогранного продукта, кото-
рый полностью соответствует об-
новленным федеральным государ-
ственным образовательным стан-

дартам. В этом смысле была сде-
лана работа на опережение. И сего- 
дня УМК активно внедряется в 
школах региона. Но теперь перед 
нами стоит задача, чтобы ученики 
имели и время, и возможности для 
освоения этого курса в полном объ-
еме, – отметил Сергей Ковалев.

 

тРИ СтОЛПА 
ПРеПОДАВАНИя

Председатель правления 
Российского исторического 
общества, исполнительный 
директор фонда «История 
Отечества», доктор истори-
ческих наук Руслан Гагкуев 
подчеркнул, что Архангель-
ская область – регион, где со- 
здан один из лучших учебно-
методических комплексов по 
истории родного края.

– Сейчас, к сожалению, в боль-
шинстве субъектов Федерации от-
сутствует системная работа по 
преподаванию региональной исто-
рии. В то же время ее изучение – 
это важный элемент образования, 
благодаря которому школьники 
и студенты приобщаются к исто-
рии всей нашей страны, лучше осо- 
знают свою ответственность перед 
прошлым и будущим, обретают 
чувство Родины.

Преподавание курса истории 
должно держаться на трех столпах: 
истории России, всеобщей истории 
и истории родного края. Поэтому 
так важно обеспечить синхрониза-
цию этого курса с преподаванием 
истории России, учитывая куль-
турные особенности регионов. Си-
стема преподавания региональ-
ной истории начала складываться 
в 1960-е годы, когда краеведение 
было включено в школьную учеб-
ную программу по истории. Были 
изданы учебные пособия, объеди-
ненные общим подходом к изуче-
нию истории. Но в 1990-е годы эта 
система была разрушена.
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смысл истории

В результате мы имеем разную 
ситуацию: в одних регионах уже сей-
час, несмотря на отсутствие необхо-
димой нормативной базы, история 
родного края является обязатель-
ным предметом. Но в большинстве 
случаев ее изучение остается на ус-
мотрение школ. Поэтому и учебно-
методическая литература в каких-то 
регионах существует в законченном 
виде, а где-то ее не существует вовсе. 
И сама дисциплина может изучать-
ся в разном объеме.

ПРеПОДАВАНИе: 
ОБщИе ПОДхОДы  
И учеБНИКИ

В октябре прошлого года 
президент Владимир Путин 
поручил обеспечить разра-
ботку согласованного подхо-
да к преподаванию истории 
родного края в рамках основ-
ных программ начального, 
основного общего и среднего 
общего образования.

Также глава государства пору-
чил проанализировать существую-
щую практику преподавания регио- 
нальной истории. Сейчас продела-
на большая работа по совершенство-
ванию преподавания самого курса 
истории России, создан единый учеб-
ник для старшей школы, готовится 
аналогичный для 5–9-х классов.

Министерство просвещения пла-
нирует увеличить количество ча-
сов, отводимых на изучение исто-
рии в 5–9-х классах, при этом будут 
выделены часы и на обязательное 
изучение региональной истории.

На следующем этапе необходимо 
определить ее содержательное ядро 
в каждом субъекте России с учетом 
исторических и культурных особен-
ностей каждого региона. 

Важно также не забывать об из-
учении региональной истории на 
уровне высшего образования.

И говорить о включении вопро-
сов по региональной истории в го-
сударственную итоговую аттеста-
цию и единый госэкзамен по исто-
рии можно лишь тогда, когда це-
лостная система ее преподавания 
будет сформирована в рамках всей 
страны, – сказал Руслан Гагкуев.

ВОСПИтАНИе 
КРАеВеДеНИеМ

 
Кандидат исторических 

наук, доцент, профессор кафе-
дры всеобщей истории САФУ 
Роман Болдырев рассказал о 
ресурсном потенциале и вари-
антах использования в препо-
давании региональной исто-
рии учебно-методического 
комплекса «История Архан-
гельского Севера».

– Как сказал патриарх отече-
ственного краеведения Сигурд  
Оттович Шмидт: «Поощрение раз-
вития краеведения – это задача фе-
дерального масштаба, важная и 
для всей России, и для отдельных 
ее регионов – крупных областей и 
малых городов. Воспитание крае-
ведением подразумевает не только 
обучение и распространение зна-
ний о прошлом и настоящем своего 
края, его особенностях и достопа-
мятностях, но и развитие потребно-
сти в действенной заботе о его бу-
дущем, о сохранении его культур-
ного и природного наследия.

Подлинное краеведение всегда 
и краелюбие. Оно воплощает ко-
ренные взаимосвязи поколений и 
близких соседей и во многом опре-
деляет представление о месте свое-
го родного края в России в целом». 

Именно из этого посыла мы ис-
ходили, когда вели работу по созда-
нию нашего учебно-методического 
комплекса «История Архангель-
ского Севера».

Конечно, он не заменяет, а до-
полняет учебники по истории Рос-
сии, которые есть в школах Архан-
гельской области. Комплекс пол-
ностью интегрирован в федераль-
ные государственные программы 

по истории и сопряжен со всеми 
линейками учебников по истории. 
Учебные пособия отражают все 
стороны жизни нашего края, – ска-
зал Роман Болдырев.

ШеСть уРОКОВ зА гОД
Большое внимание уделе-

но внедрению информацион-
но-коммуникационных тех-
нологий, создана обширная 
электронная ресурсная база 
по сопровождению комплек-
са, доступная с помощью QR-
кодов, обеспечивающих пере-
ход на разнообразные ресурсы, 
включая визуальный контент. 

По идее, каждый класс должен 
заканчиваться изучением регио-
нального компонента по предмету 

– предусмотрено шесть уроков в год. 
Каждый учитель – творец, он луч-
ше знает, какие у него дети в клас-
се, каков их интеллектуальный 
уровень и уровень познавательно-
го интереса. Поэтому педагог мо-
жет самостоятельно определить, 
как лучше подать материал.

«МетОДИчеСКИй 
СуПеРМАРКет»,  
ИЛИ учеБНОе  
ПОСОБИе ПОД КЛюч

Роман Болдырев рассказал, 
что методические пособия 
разрабатываются с учителя-
ми-практиками. К каждому 
параграфу предлагается от 
трех до пяти вариантов про-
ведения урока. 

Основная идея – учебное пособие 
под ключ. Это означает, что даже 
начинающий учитель может его ис-
пользовать. Также предусмотрены 
хрестоматии с историческими ис-
точниками. Кто-то сказал, что из-за 
большого количества материалов 
у нас получился «методический су-
пермаркет». Это нужно как раз для 
того, чтобы отобрать компоненты 
для собственного, авторского урока, 
этот выбор «на прилавке» я должен 
был учителю обеспечить. 

Примерно треть объема учебни-
ков составляет словарь персоналий 
и терминов, также дается множе-
ство тем для проектной деятельно-

сти – от микроисследований в 6-м 
классе до более глубоких в 9–11-х. 
Мы постарались сделать так, что-
бы нашлись темы на самые разные 
вкусы и потребности школьников.

чеМ РеБеНКА 
зАгРузИть?

А чем конкретно загрузить 
детей, что придумать? В каж-
дом учебном пособии предла-
гается 32 темы для проектов 

– по среднему количеству уче-
ников в классе. Важно, что к 
этим темам даны детальные 
инструкции по выполнению. 
Таким образом, возможно 
планомерное обучение куль-
туре исследования.

Помимо исследовательских про-
ектов мы предлагаем прикладные, 
заставляющие пропустить через 
себя информацию и по-своему ее 
представить. Например, подготов-
ка проекта экскурсии – особая фор-
ма подачи, а не реферат, который 
ребенок зачитывает перед классом, 
где никто его не слушает.

Чтобы рассказать о быте северо-
русского крестьянства в XIX – на-
чале XX векa, школьник должен 
использовать научную литературу, 
которая дана в списке, и материа-
лы сайта музея деревянного зодче-
ства «Малые Корелы».

Детям предлагается составить 
маршрут по территории музея, по-
думать, где сделать остановки, что 
рассказать на них. Получается ав-
торская экскурсия, ведь ребенок 
сам отбирает информацию, строе-
ния, которые считает наиболее ин-
тересными и важными.

РеВОЛюцИя В уМАх
Мы хотим сделать свое- 

образную революцию в умах 
школьников: музей – не что-
то пропахшее нафталином с 
чучелами лосей, а хранили-
ще культуры, истории наше-
го края. 

Причем музеи охотно откликну-
лись на предложение о сотрудниче-
стве. Ребята также могут выбрать 
визуальные темы, которые пред-
полагают работу с фотографиями, 
картинами. И тут тоже обязатель-
на личная сопричастность.

ПуСть РеБеНОК ДуМАет
Главная особенность про-

екта заключается в разви-
тии ребенка, в том, что мы 
заставляем его думать, – это 
наша главная задача.

Возвращаясь к вступившим в 
силу с 1 сентября 2023 года феде-
ральным государственным про-
граммам по истории. Для 10–11-х 
классов в них четко обозначено, 
какие именно темы должны быть 
посвящены вопросам региональ-
ной истории. Они прописаны для 
базового уровня и для углублен-
ного курса изучения истории в 10–
11-х классах. И в принципе наши 
учебные пособия полностью под-
ходят, особенно для углубленного 
курса.

РеСуРСНый 
ПОтеНцИАЛ

Но неясным остается во-
прос статуса преподавания 
региональной истории в ос-
новной школе, поскольку в 
6–9-х классах только один 
час в год в федеральной про-
грамме выделяется на из-
учение региональной исто-
рии.

Причем этот час отводится на 
проектную деятельность по отече-
ственной либо всеобщей истории.  
И в результате тот ресурсный по-
тенциал, который у нас есть, оста-
ется неиспользуемым, поскольку 
отсутствует нормативная база. По-
этому статус преподавания регио-
нальной истории должен быть чет-
ко прописан в федеральных норма-
тивных документах: что препода-
вать, в какой форме и в каком объ-
еме, то есть сколько должно быть 
выделено часов, – отметил Роман 
Болдырев.

ОПыт чеЛяБИНСКА
С этим согласен и кандидат 

исторических наук, доцент 
кафедры истории России и за-
рубежных стран Челябинско-

го государственного универ-
ситета Вячеслав Кузнецов.

– 6–8 уроков краеведения в год и 
одна строчка об истории родного 
края внутри общего курса по исто-
рии (или общего курса по геогра-
фии, по биологии) – это катастрофи-
чески мало. В Челябинске были из-
даны школьные учебники по крае- 
ведению для 6, 7, 8 и 9-х классов, а 
также серия «Моя малая родина» 
для начальной школы. Обе серии 
довольно уникальны: далеко не 
каждый регион России располага-
ет таким системным курсом по ло-
кальной истории, написанным уче-
ными для школьников. 

Это была большая, вдохновенная 
работа коллектива ученых всех че-
лябинских университетов. Свои гла-
вы писали этнографы, археологи, 
искусствоведы, географы, историки. 
Это серьезный труд, изложенный 
понятным, увлекательным языком. 
Были выпущены учебники и учеб-
ные тетради для начальной школы 
в серии «Моя малая родина», в том 
числе раскраски «Путешествие по 
родному городу» на английском, та-
тарском, китайском языках, – рас-
сказал Вячеслав Кузнецов.

ПеРеДАть 
КуЛьтуРНый КОД

 
Участники конференции 

были едины во мнении, что 
Россия формировалась как 
единая крупная мировая дер-
жава, как многонациональ-
ное и многоконфессиональ-
ное государство – и в этом ее 
особенность. 

Это действительно уникальная 
цивилизация и уникальная культу-
ра. С участием педагогов, ученых, 
специалистов необходимо серьез-
но повысить качество школьных, 
вузовских учебных курсов по гу-
манитарным наукам, прежде все-
го – по истории. Ведь на приоритет-
ность этой задачи обращает внима-
ние глава государства.

– Безусловно, мы должны самым 
внимательным образом посмо-
треть, как нам выстраивать пре-
подавание этого предмета. Пре-
жде всего нужно передать ребятам 
нравственный, культурный код на-
шего народа.

Единые подходы к преподава-
нию истории совсем не означают 
казенное, официозное, идеологи-
зированное единомыслие. Речь 
идет совершенно о другом – о еди-
ной логике преподавания истории, 
о понимании неразрывности и вза-
имосвязи всех этапов развития на-
шего государства и нашей государ-
ственности. Это жизнь нашего на-
рода, это жизнь наших предков, и 
отечественная история – это основа 
нашей национальной идентично-
сти, культурно-исторического кода, 

– сказал Владимир Путин.
Мероприятие было организова-

но министерством образования ре-
гиона, Архангельским областным 
институтом открытого образова-
ния и САФУ имени М. В. Ломоносо-
ва. Партнерами проведения конфе-
ренции стали Российское истори-
ческое и Российское военно-исто-
рическое общества.

За большую работу по созданию учебно-методического 
комплекса по истории Архангельской области в ходе 
торжественной церемонии открытия конференции министр 
образования Архангельской области Олег РусинОв вручил 
почетную грамоту губернатора Архангельской области 
профессору кафедры всеобщей истории Роману БОлдыРеву, 
благодарности губернатора Архангельской области – профессору  
кафедры всеобщей истории Андрею РепневскОму, 
заведующей кафедрой отечественной истории Татьяне 
ТеТеРевлевОй, а также коллективу северного (Арктического) 
федерального университета имени м. в. ломоносова. 
Благодарность министерства образования Архангельской 
области была вручена директору высшей школы социально-
гуманитарных наук и международной коммуникации 
Оксане ЗАРецкОй и доценту кафедры отечественной истории 
елене кОлеБАкинОй.
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Речь идет о VII Все-
российском конкурсе 
«Идеи, преображаю-
щие города», который 
вовлекает талантливых 
дизайнеров, урбани-
стов, архитекторов, ху-
дожников и просто не-
равнодушных граждан 
в процесс развития го-
родских общественных 
пространств и придомо-
вых территорий.

Конкурс направлен на под-
держку национального про-
екта «Жилье и городская 
среда», инициированного 
Президентом России. При-

нять в нем участие могут мо-
лодые люди в возрасте от 10 
до 35 лет.

В этом году число номи-
наций увеличилось с 25 до 
38. К традиционным, таким 
как «Мой город, поселок» 
и «Благоустройство обще-
ственных пространств и 
придомовых территорий», 
добавили новые.

К примеру, в номинации 
«Оконные наличники как 
культурный код России» 
предлагается разработать 
уникальный дизайн для 
украшения наличников две-
рей и окон в частном доме 
или квартире, а в номина-
ции «Зеленый каркас там, 
где я живу» – проект озеле-
нения в виде тематического 

сада с использованием мно-
голетних цветочных пород, 
сортов кустарников и дере-
вьев.

Состязание проходит 
в два этапа: первый уже 
стартовал и продлится по 
20 апреля, второй (очный) 
начнется 23 мая и завер-
шится 25 мая на Между-
народной выставке архи-
тектуры и дизайна «АРХ  
Москва». Проекты побе-
дителей будут рекомен-
дованы органам местно-
го самоуправления к даль-
нейшей реализации. Для 
участия в состязании не-
обходимо зарегистриро-
ваться на сайте конкур-
са россия-территория- 
развития.рф. 

вÎПоморьеÎзафиксированÎисторическийÎмаксимумÎпоÎстроительствуÎжилья

Акцент на расселение «аварийки»

В конце декабря ключи от новых квар-
тир получили жители социального 
дома на улице Карпогорской в Архан-
гельске. В девятиэтажный дом на 314 
квартир переедет более 900 человек 
из 14,5 тысячи квадратных метров ава-
рийного фонда

за пять лет в регионе по-
строено почти два миллиона 
квадратных метров жилья. 
Рекордным стал 2023 год – 
возведено более 440 тысяч 
квадратных метров.

К этому показателю относят-
ся социальные дома, построен-
ные по программе переселения 
в рамках президентского нац-
проекта «Жилье и городская сре-
да», а также коммерческое жилье 
– многоквартирные дома и ин-
дивидуальное жилищное строи-
тельство.

На оперативном совещании в 
правительстве региона губернатор 
Александр Цыбульский поблаго-
дарил министерство строительства 
и архитектуры, а также министер-
ство ТЭК и ЖКХ области за прове-
денную работу и поручил не сбав-
лять темпы.

– В этом году мы достигли исто-
рического максимума по вводу 
жилья, при этом основной рост 
объемов пришелся на многоквар-
тирные дома, 35 из них постро-
ены по нацпроекту – это вдвое 
больше, чем год назад. Темпы 
очень хорошие, – подчеркнул гу-
бернатор.

По сравнению с 2019 годом при-
рост по объемам жилищного стро-
ительства составил 35%. Только в 
2023-м введены в эксплуатацию 291 
тысяча квадратных метров много-
квартирных домов и 149 тысяч ква-
дратных метров частных домов.

Высоких показателей достигли в 
регионе при строительстве жилья 
по программе переселения. Если в 

2019 году был построен только один 
дом, то в 2023-м вместо запланиро-
ванных 33 введены в эксплуатацию 
35 домов. Таким образом, всего за 
пять лет в рамках программы в ре-
гионе построено 78 социальных до-
мов.

– На сегодня еще пять домов в 
Вельске и один в Котласе находят-
ся в высокой степени готовности, 

– доложил губернатору замести-
тель председателя правительства 
Архангельской области Дмитрий  
Рожин. – В этом году планируем 
построить 36 домов и таким обра-
зом досрочно завершить в регионе 
первый этап программы по пересе-
лению.

Напомним, что программа пере-
селения из ветхого и аварийного 
жилья является частью националь-
ного проекта «Жилье и городская 
среда», инициированного Прези-
дентом РФ. В Архангельской обла-
сти в рамках программы необходи-
мо построить 116 домов и расселить 
26,5 тысячи человек.

Шанс внести лепту в развитие города
молодежьÎархангельскаÎможетÎпредставитьÎпроектыÎнаÎвсероссийскийÎконкурс

116
домов

необходимо построить  
в Архангельской области 

в рамках программы 
переселения из ветхого  

и аварийного жилья
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